

小中の連携を生かした

カリキュラムの創造

研究委員会会長
黒岩 和博

上高井の小中学校は、いざ
れも中小規模校です。教育会
には十五の研究委員会があり、
会員はいずれかの研究委員
会に所属して研究活動をし
態をとらえたカリキュラム
の開発に努めながら、特色あ
る教育の構築にむけて日々
の実践的研究を大切にして
研究を積み重ねてきています。

にくらい、教科の専門性を共に追究し合い切磋琢磨することは、私たちにとって大切な研修の場です。児童・生徒の学力問題が叫ばれている今日教師に対する社会の目は年々厳しさを増してきています。

本研究委員会では、新教育課程が全面実施された平成十四年度から、「新しい自分

主体的に問題を解決していく
れる資質・能力づくり、共に
生きていこうとする心を育
むためのカリキュラムづくり
りが求められています。各学
校では、学校のもつ地域性や
社会性・児童・生徒の実

- ★ 小中のカリキュラムの問題は学力保障が焦点になる。
- ★ 小中の教育課程を段階化・到達目標化していくことが必要。スキル・学習技能的なものから段階化を。自動車学校

本校の中核活動

豊かな共生社会 実現に向けて — 東中学校 —

一年は峰の原高原自然体験学習を中心に友達への理解を深めることをねらい、二年は職場体験学習を通す中で自己理解を進め、将来へ向けたアプローチの第一歩となるよう仕組んでいる。

本校の総合的な学習の時間は、「アズマタイム」と名付けられ、個から他者、さらに社会へと目を向けながら自己を深く見つめていこうとする学習を展開している。中でも、全校で行っている県道長野須坂インターライン沿いにサルビアの花を植栽する活動は、十年以上に渡り地域の環境美化に貢献し、中核をなす活動として定着している。アズマタイムの学習題材は学年で固定している。

校の文化（ものの考え方）を摺り合わせていくことが必要である。カリキュラムの創造に向けて、小中の連携の視点からご指摘いただきました。本郡の研究委員会の特性を生かして、さらにカリキュラムの研究が深められるものと期待しています。（西村）

★ 子どもにめあてを持たせ、
子どもが主体的に学習に
取り組む授業展開を。

平成17年度 塾外視察者 上高井教育会(敬称略)

学校名	氏 名	視 察 目 的	視察方面	実施期間
高山小	前田 博展	体験を重視した道徳教育	関東方面	11月
小山小	船崎 美穂	合唱指導	関東方面	2学期
"	小松 秀和	生徒指導	関東方面	2学期
森上小	湯本 明美	特別な支援を要する児童の校内支援体制と指導法	東京方面	2学期
日滝小	藤澤 隆之	授業づくり・学級づくり	神奈川県	7月又は11月
"	中村 新治	いきいきと楽しく学ぶ授業づくり	国分寺市	12月7日
豊洲小	宇治 香苗	音楽的諸能力を身につけさせる管楽器の活用	新潟方面	11月
井上小	田中 敬士	学力向上への取り組み	北陸方面	10月
旭ヶ丘小	北澤 秀忠	体力づくりを全校で取り組んでいる学校の観察	千葉県	1学期6月頃
仁礼小	池内 博	社会科及び総合的な学習の時間における地図指導	京都	8月19~20日
小布施中	中澤 正明	異学年交流による「総合的な学習の時間」の展開	東京方面	11月26~27日
"	太田 壽久	小中連携の教育	筑波大附属中	1月頃
常盤中	小川 洋史	進路指導教育研修	静岡県焼津	9月10日
"	三溝 清洋	学校の野外環境づくり	岡崎市	7月15日
"	中村 英雄	吹奏楽の指導	東海地区	8月5日
相森中	柴 直人	国語教材研究～生徒に還元出来る教材の発見～	東北方面	11月中旬
"	松木 智子	特色ある学校づくりへのカリキュラム研究	関西方面	11月
"	片山 洋一	小学校の英語活動	東京(関東)	11月
墨坂中	小林 巧	感じとり体験して、生きる力が育つ授業づくり	山梨県 王比中	10月27、28日
東 中	河西ゆりか	美術科における評価のあり方	関 東	9月~10月

……障害を持つた人と接した時、相手のどこかを悪くしてしまつたら困るので、今まで、あまり接したくないと思つていました。でも、今回は交流しなければなりません。少し距離を置いてでも、少しずつ接していくたいと思いました。逃げないで、しつかり向き合おう。

スを行う。今年も、市内の福祉施設「ひだまり作業所」の所長さんを招き、交流に臨む心構えを持たせるようにした

「アズマタイム」が包含する課題は大きく重いが、子どもたちの成長を願い、職員一丸となって奮闘する日々である。

五月二六日からは、さっそく訪問交流活動が始まった。「保育園で交流してきたせいでしょうか、帰宅した時の表情がいつもより和やかでした。」と生徒の様子を伝えてくださいる保護者もいて、今年もますますのスタートがきれった。

これは、お話を聞きしての生徒の感想である。不安・心配などの言葉を連ねながらも、一步前へ踏み出そうとしている子どもたちの姿がうかがえる。

古川裕子

教師としての自分は

同好会会長
早川毅

イギリスでは、自分をとらえる時、三で割る考え方があるという。仕事をする自分、生活者としての自分、そしてプライベートの自分である。この考え方は、イギリス人の生き方を特徴づけており、会社人間などという言葉が存在する日本人との違いを際だたせているように思える。この考え方によると、仕事をする教師としての自分は三分の一の自分だということになる。後の三分の一と三分の一の充実が、イギリス人の豊かさと

強さを作り出しているようと思える。仕事から離れると個人に戻るイギリス人は、ほとんどの人人が、職場と自宅以外に一人になるバー・ソナルスペースを持つている。それが一人きりになれる散歩道であつたり、行きつけのバブの自分が決めたビールを飲む席であつたりするという……。

前置きが長くなりましたが、会長の職にある者としては、本来の三分の一ではなく、他の三分の二の充実の勧めといふことになりますが、本年度

忙しい日々の中に
ゆつたりとした時間を

俳文学同好会
寺尾充

せつかくの機会ですので、本当にゆつたりした気持ちになれた。」と話された人がいました。
同好会の紹介をさせていただきながら、是非参加をしてみてくださいというお誘いをし
てください」と、まさに、そこが本同好会の

本同好会は、毎年少人数で(本年度六名)活動していますが、忙しい日々の中で、なかなか同好会日に全員が参加できることはありません。しかし、参加した後は皆さん楽しかったなあと思つて帰られるようです。

「忙しかったんだけど、思い切つて参加してよかったです。あわただしい日々をしばし忘れ

自然の中で、句作に没頭する。ほうと一息ついて、心身の力が抜ける時間です。

俳句を作つたことが無いといふ人も、大丈夫です。誰もが参加してよかったです。樂しかつたと思える田中先生のご指導があります。同人誌を主宰される先生ですが、大変分かりやすく温かく教えていただけ

ところで、「あなたが食べたものが、あなたの自身」という言葉があります。食べたものの質や量、種類などがその人を形作るよう、取り入れたもの、つまり、体験したり学んだりしたものもその人を形作ります。そのようなことに関わった記事が載っています。中野西高校から長野高校に転任されたY先生は、本をよく読まれたそうですが、今も年間一五〇冊の本を読まるそうです。その姿勢を学ます。必ず、よいところをあげてご指導ください。

毎回吟行という形で俳句の実作を行い、講師の先生のご指導をいただきますが、では、昨年度、小布施の淨光寺で行つた時の様子を紹介します。

六月二七日に、小布施の淨光寺で行いました。ちょうど紫陽花が見ごろの境内で、目に付く季語や、言葉を教えていただきながら歩きました。これが大変勉強になります。梅雨じめり、竹の秋などの季語を教えていただきました。歩きながら句作してもいいのですが、境内のお茶で「息いれながら俳句にまとめました。その後、境内が混み始めたので、小布施の町に下りて喫茶店に場所を移し上げます。伝統ある上高井の各同好会が、それぞれの会員のニーズにあつた活動が展開され、充実することを预期待申し上げます。

も熱心な先生方の参加を得て発足することができ、感謝申し上げます。伝統ある上高井の各同好会が、それぞれの会員のニーズにあつた活動が展開され、充実することをご期待申し上げます。

ところで、「あなたが食べたものが、あなたの自身」という言葉があります。食べたものの質や量、種類などがその人を形作るよう、取り入れたもの、つまり、体験したり学んだりしたものもその人を形作ります。そのようなことに関わった記事が載つていました。中野西高校から長野高校に転任されたY先生は、本をよく読まれたそうですが、今も年間一五〇冊の本を読まされるそうです。その姿勢を学

びたいものだと思いました。国連難民高等弁務官の緒方貞子氏にインタビューした人の記事で印象的なことがあります。『今の日本の若い世代の人達には、何が足りないと思われますか。』という質問に対し、考える間もおかず、「好奇心が足りませんね。」とどこか憐れむような口調で言われたということです。若い世代だけでなく私たちもこの言葉を受け止め、三つに割つた一つ一つの充実ができるば、互いに良い影響を与えることができます。同好会は確かにその一つの充実に関わります。

明治七年須坂市村山長勝寺に勸義学校、須坂市沼目葉師堂に齊家学校が作られた。これが、日野地区の学校の始まりである。この二校が明治十九年沼目学校として合同、明治二十四年には、八重森に移転し、日野学校となる。日野尋常高等小学校と名を変え、明治四三年に塩川の現在地に移転している。日野小学校ではこれを創立の起点とし、爾来九年を数える。九五年間、日

○周年を記念して作られ
九〇周年記念の折に大改修
された湧水利用の小川が流
れている。そこではカワニ
ナを放し、ホタルが飛び交
うよう、歴代 P.T.A 会長
を中心に活動をしていただ
いている。さらに、本校のP
T.A・先輩方が苦労してく
ださった植物園、岩石園、め
だか池等も敷地内にある。
学校から歩いて五分ほどの
所には、五年生が総合的な
学習で使用させていただい

本校の宝

豊かな環境・地域を誇る

日野小学校



「ほ」がある。稲
では、地域の方
が、からしめ縄
話をいただい
てある。

夙端の浅水地と千曲川・百々川氾濫原を中心として発展してきた地域であり、江戸時代以降は豊かな水田地域であつたことが推察される。日野小学校の周りは、りんご・ブドウの果樹園や畑。水田が広がっている。文字通りの田園地域である。矢木沢川と百々川の間を結ぶ宮川を中心とした用水にも恵まれており、ハヤなどの小魚を釣ることができる。登下校の際、子どもたちが川で遊ぶ姿も見られる。総合的な学習や理科の学習で訪れている。

A black and white photograph showing a group of people in a field. In the foreground, a man wearing a wide-brimmed hat and a light-colored shirt is pointing towards something in the distance. Behind him, several young people, presumably students, are looking in the same direction. The background shows rows of what appear to be fruit trees or bushes.

ている「田んぼ」がある。稲作りの実習では、地域の方

に毎年、代掻きからしめ縄作りまでお世話をいただい

ていて、本年は「ワッサー」(山根白

桃とネクタリンのかけあわせで日野

地区八重森で初めてできたもの)とい

う果樹栽培に関する学習に三年生が総合的な学習の時間、

生が協力して取り組んでいる。この学習

も元P.T.A会長さんである

日野小学校の中庭には八

生が総合的な学習の時間、取り組んでいる。この学習にご協力いただいている方も元PTA会長さんである

火ばち 談義



森上小 湯本あけみ

お正月になると巷のあちこちで、必ずといって良いほど流れる「春の海」。宮城道雄が一九二九年に作曲した、お箏と尺八の有名な二重奏曲で、日本人誰もが耳にしたことのある馴染みの曲である。

宝青木鉢慕の演奏を聴くや
その精神性の深さと格調高いほど
演奏に度肝を抜かれる。日本
の伝統音楽のすばらしさを思
う存分見せつける(?)名演奏
だ。単純な「竹二管」でどうして
こんなにも畠なく奥深い表現
ある馴染みの曲である。

松澤功

右足の親指の爪が黒ずんで
いる。マラソン初挑戦の輝か
しい証（？）とも言えるし、
フルマラソンを甘く見ていた
報いとも言える。

唐澤 久樹

まい。その味を覚え、「竜の里マラソン」への挑戦を終えた後も続いていると、他にもランニングの効果が見えてきた。例えば、血液検査の結果の一や十が消え、はけなかつたズボンがはけるようになつた。更に風呂に入った時上から見えたお腹の段々が消えたのも嬉しかつた。その後、也元の同僚の二

は、「富士登山マラソン」であるが、こればかりはいつのことになるかわからない。自分なりに今までランニングが続いてきた理由はいくつかあるが、ライバルを含め、仲間がいたことが最大要因であろう。最後に、この紙面を借りて、「井上ランニングクラブ」の会員募集のお知らせをさせていただきます。干ばつとい

汗と涙の3ポイントシュート

片山洋

ここ相森中学校に赴任して早いものでもう六年になる。部活動では、女子バスケット部の顧問をやらせてもらっているが、毎年、毎年ドラマがあり、汗と涙と感動の一こまを味わわせてもらっている。

今年の三年生は、一六〇cm以上ある部員が一人しかおらず、全体的に小柄である。部

打たれたショートは、リンパに触れることなく、きれいに触れる。普段ゴールネットを揺らす。普段のシューート練習も、3ポイントの練習を多くやっている。「千本練習して、試合で一生決まる。」と言われるほど新しいシューートであるが、試合の流れを変える大切なシューートである。

んが打った3ポイントは一度も入ることがなかつた。二日目の第一試合、準決勝で何とか一本入つたものの、流れをつかめず敗れてしまった。三位決定戦は、新人戦で敗れている小布施中とだつた。小布施の選手は体格がよく、ゾーンディフェンスを苦手とする相森は分が悪かつた。試合前選手たちの表情は暗かつた。緊張感の中でスタートした試合は、Aさんの3ポイントで幕が開けた。他の選手の3ポイントも決まり、一気に波が

編集後記（相森中）

たAさん。北信大会出場を決めたあの試合は、3ポイントにこだわり、あきらめず打ち続けたAさんと、力を合わせて戦ったチームへの神様からの贈り物といえるだろう。

有名なフルート奏者では、ピエール・ランバルやセヴェリーノ・ガッゼローニなどの演奏がある。私の好みで言うとガッゼローニの演奏が上品で音色に艶があり、低音と高音のダイナミックな動きにゆったりとした「春の海」の豊かさを感じることができ。何度も聴いても飽きない名演だ。

尺八では、テレビなどで演奏されるのを聞くかぎり、意外やがつかりさせられることがある。ところが、尺八の巨匠重要無形文化財保持者人間国

最近、日本の伝統音楽を見直し、学校教育に取り入れる動きが出てているのは良いことだ。吉田兄弟の三味線が、新しい感性で若者に受け入れられている。「鬼太鼓座」の和太鼓など、子どもたちに存分に聴かせたいと思う。（須坂小）

以上ある部員が一人しかおらず、全体的に小柄である。部長のAさんは、一五〇cmほど身長だが、一四〇cmのキャラブテンとともにスピードのあるドリブルであつという間でボールを運んでいく。身長のハンディを、スピードと粘りで克服している。また、Aさんの持ち味は3ポイントシュートである。タイミングよく

六月の十一、十二日の郡球に向かって多くの練習試合を行なった。Aさんの3ボントは思ったように入らず、苦しい時期が続いた。本人も悩んでいたようだ。郡球の日目、二試合を戦い一勝一敗で二日目の決勝トーナメントに進んだ。この二試合、A

部長として部員をまとめながら、黙々と練習を積んでい

委員長	五味	岸夫(仁礼小)
副委員長	畠山	信重(相森中)
委員	森山	裕士(栗方小)
田中	敬士(井上小)	
大草	政子(森上小)	
柳澤	和彦(高山小)	
小川	洋史(常盤中)	
青木	典子(小布施中)	

マイ・ランニング生活

唐澤久樹

ランニングの効果が見えてきた。例えば、血液検査の結果